
德道者多助
德尔加多变强了，国家队还需要吗？

1胜2平3负， 这是中国男足在世预赛亚洲区12强赛前六场比赛交
出的答卷， 归化球员使用和表现成为热议焦点。 直到第六场对阵澳大
利亚，李铁才首次安排四名归化球员一起首发，1比1的结果可以接受，只
是很多球迷不得不感慨一句：为何到了第六轮才这么用？

国足这次12强赛的归化球员阵容并不齐整，后腰李可和边前卫费南多
都因伤缺席，这给国足带来很大影响。 同时的国内赛场，足协杯照常进行，另

一位归化球员德尔加多大放异彩，连续三场比赛打进四球。 未来，他具备代表国
足出战世预赛的条件，但足协对他身份的认定依然是个难题，也给他的成长带
来直接影响。

专题撰稿 特约记者 鲁明

蹉跎，两年前他从宠儿变为弃儿
说起德尔加多，一切还要从2019

年泰山队冬训说起，2019年1月25日，
德尔加多抵达广州，开始参加泰山队
的冬训。早在2018年中期，泰山队用80
万欧元签下德尔加多，这笔签约一度
让外界一头雾水，直到归化政策的推
行，德尔加多的身份才逐渐明朗。初来
乍到的德尔加多给队友留下的第一印
象是脚下很快，基本功扎实。
当时只有22岁的德尔加多曾入选

葡萄牙国青，并且还曾出战世青赛，关
于他的比赛，没多少人看过。冬训阶
段，德尔加多还在适应，他也很快和
年龄相仿的格德斯成为好朋友。贺岁
杯的比赛，德尔加多和格德斯配合默
契，打进代表泰山队的第一个进球，
出色的向前意识和传球，这给球迷留
下深刻印象。
然而，新赛季开始后，德尔加多归

化的消息一直停滞，直到联赛中段，他
的所有相关手续才办理完成，此时他
已经跟队训练半年时间。

直到6月30日“京鲁大战”之时，
德尔加多以U23球员的身份首发出
场，这是他的中超首秀。首次亮相中超
的德尔加多参与泰山队的进球，他和
格德斯之间还是有一定默契，一切的
开始，很完美。此后对阵深圳的比赛，
德尔加多角球传中造成塞尔纳斯的乌
龙球（赛后足协认定是乌龙，德尔加多
的中超首球推迟）。
可以说，德尔加多在泰山队有一

个不错的开始，但随着赛季深入，德尔
加多逐渐失去位置，2019赛季，他出场
七次，首发五次，替补两次，没有进球
和助攻。2019赛季结束后，随着足协最
新归化政策的出炉，德尔加多的身份
更为尴尬，他将无法以本土球员的身

份出战中超联赛，如果想要留在泰山
队，身份只有一个，那就是外援身份的
中国球员。
很显然，德尔加多的实力还无法

达到外援的水准，在这样的情况下，德
尔加多在2020赛季只能外租葡超联
赛阿维斯。回到葡萄牙的德尔加多依
然没有获得稳定出场时间，毕竟加盟
泰山队前，德尔加多并没有太多职业
联赛的经验。
某种程度上，德尔加多还不是一

个成熟的职业球员，他需要比赛机会
来提升自己。只是中国足协的相关政
策让他无法在中超立足，整个2020
年，德尔加多几乎处于无球可踢的状
态，6月份结束在葡超的租借后，德尔
加多回到泰山队，一直跟随预备队训
练。从备受期待到完美开局再到无球
可踢，德尔加多熬过魔幻的两年。
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时间来到2021年，疫情的影响让
泰山队的两名巴西外援莫伊塞斯和格
德斯无法归队，德尔加多一直跟队参
加冬训，他也终于等来属于自己的机
会。由于足协的归化政策一直没有改
变，德尔加多还是只能以外援的身份
报名参赛，球衣从10号到19号，德尔加
多的努力有了回报。
本赛季中超第一阶段，德尔加多

在前五场比赛并未得到机会，但他的
训练状态越来越好，热身赛连续进球，
终于在中超重新获得机会。7月24日，
泰山队对阵重庆的比赛，德尔加多收
获自己的中超首球，三天后对阵广州
队，德尔加多再次进球。连续两场比赛
的进球让德尔加多信心更足，8月2日
对阵青岛队，他再次破门。短时间内，
德尔加多用三个进球证明自己的实
力，也重新在泰山队获得位置。
可以说，特殊的机遇给了德尔加

多机会，格德斯和莫伊塞斯无法回归

的情况下，郝伟选择激活德尔加多。对
于德尔加多的使用，郝伟也是循序渐
进，他清楚德尔加多的实力，当然也知
道他的不足，德尔加多在场上的位置
很灵活，郝伟点石成金，让他蜕变。足
协杯的比赛，泰山队六名国脚缺席，这
也让德尔加多承担更多责任。又一次，
德尔加多通过场上的表现回报郝伟的
信任。对阵武汉和河南，德尔加多先是
助攻田鑫进球，此后又连续三场比赛
破门，三场打进四球，成为泰山队进入
决赛的第一功臣。

如今的德尔加多的状态依然并没
达到最佳，24岁的他还有很多需要提升
的地方，郝伟对他的要求同样很高，尤
其是门前机会的把握，这也是德尔加多
要重点提升的环节。本赛季剩余比赛，
德尔加多还会面临更激烈竞争，和赛季
初明显不同的是，如今的德尔加多更值
得信任，当然他也更有信心，这是泰山
队的幸事，对中国足球也是个好消息。

希望，冲击下届世界杯

对于德尔加多来说，2021赛
季的复苏是个不错势头，他已经
在联赛和足协杯的比赛中打进七
球，并且逐渐兑现自己的天赋。然
而，德尔加多的身份依然是个难
题。虽然他是一名归化球员，有中
国国籍，但是按照足协的归化政
策，德尔加多在中超报名，只能是
外援。

原本，国际足联的归化政策
显示，德尔加多不具备为中国男
足出战的条件，因为他曾代表葡
萄牙出战世青赛。不过随着归化
政策的改变，德尔加多只要在中
国连续居住五年，他就可以代表
中国男足出场，政策的改变意味
着德尔加多身份的转变，只是足
协的归化政策依然没有变化，这
也导致德尔加多现在到世界上任
何一个联赛效力，都只能是外援，
多少有些尴尬。

虽然德尔加多通过自己的努
力和郝伟的点拨重新获得中超出
场的机会，可是他依然面临激烈
竞争。如果足协的归化政策无法
改变，那么德尔加多未来两个赛
季依然只能算作外援，这对他的
成长也是不利的。首先，泰山队
肯定会寻求更高水平的外
援，提升球队实力。其次，
泰山队也期待德尔加多可
以尽快成长，这对国足
也是有利的事情，只是

足协在一些情况下会面临选择。
在这样的局面下，足协或许

应该根据国际足联政策的改变更
改中超的归化球员出场政
策，给德尔加多一条新的出
路。否则，一旦德尔加多在竞
争中对比外援处于下风，
那么他良性的上升势头
还是会受到影响，这
不只是对泰山队不
利，也对中国足球
不利，客观说，如
果德尔加多可
以有足够多的
出场时间，未
来他有实
力成为国
足的一员。

尴尬，足协应给予重视

机遇，郝伟点石成金

和其他归化球员不同，德尔加多
的年龄是个优势，如今他只有24岁，如
果一切顺利的话，2024年，他就具备代
表国足出场的条件，那时，他26岁，可
以说正值当打之年。如今，泰山队球队
稳固，球队成绩不错，这给德尔加多提
供了一个很好的成长空间，也让他有
机会能成为国足冲击世界杯的主力。
从个人实力看，德尔加多可以出

任边锋，也可以出任影锋，其实他的位
置特点，和武磊还是有很多类似的地
方。单从本赛季的表现看，德尔加多的
单刀把握以及门前嗅觉都不错，出色
的小技术也展现出自己的天赋。他还
处于上升期，他也清楚自己还需要更
多比赛提升自己。在接受采访时，德尔
加多也明确表示非常喜欢济南，而且
感觉自己就快成为一个济南人了。
可以说，德尔加多的融入很不错，

尽管他是非血缘归化，但他对中国足
球还是有很高的认可度，在泰山队，他
可以和本土球员更好沟通，而且他和
贾德松、莫伊塞斯等外援也是沟通顺
利。原先，德尔加多和格德斯形影不
离，如今，德尔加多和两位老大哥贾德
松、莫伊塞斯更多在一起加练，这对他
的成长也非常有利。
在队内，德尔加多的言语并不多，

不过他也在逐渐改变，快速融入，变得
更成熟。曾经，他也在遇到困难的时候
迷茫，甚至预备队的比赛都踢不上主
力。如今，德尔加多重新看到了希望，
他对自己的未来还是很淡然，直言还
是要做好今天和明天，一切顺其自然。
但愿，中国足协和国足教练组也能看
到德尔加多的进步和现状，如果德尔
加多可以正常成长到理想的高度，这
对国足绝对百利无一害。

德尔加多
生日：1997年4月7日
身高：186厘米
体重：71公斤
位置：中前卫


